

Los sindicatos aeronáuticos exigen la libertad del dirigente Jorge Henríquez

Las asociaciones sindicales abajo firmantes denuncian enérgicamente a la Policía Aeronáutica Nacional (PAN) y a la justicia nacional argentina por la violenta detención y procesamiento del compañero Jorge Henríquez, sub-delegado general de Ezeiza- Hangares de la Asociación del Personal Aeronáutico (APA), cuando éste se encontraba reclamando junto a sus compañeros de trabajo por la continuidad operativa de las empresas del grupo Aerolíneas Argentinas.

La detención, acompañada de represión y golpes por parte de las fuerzas de seguridad hacia el compañero Henríquez y otros trabajadores, tuvo lugar frente a los mostradores de la línea aérea española IBERIA, adonde, desde hace varias semanas, los trabajadores manifiestan libremente su repudio por el vaciamiento que ésta y el estado español han practicado sobre nuestra aerolínea de bandera.

Por lo tanto, exigimos la inmediata libertad y desprocesamiento del citado dirigente sindical, ya que su detención configura una flagrante violación de los más elementales derechos sindicales consagrados por nuestra Constitución Nacional y por los convenios internacionales en materia de libertad sindical.

Asociación de Técnicos de Vuelo (ATVLA)

Asociación de Pilotos de Líneas Aéreas (APLA)

Asociación del Personal Aeronáutico (APA)

Unión del Personal Superior de Líneas Aéreas (UPSA)

Asociación del Personal Técnico Aeronáutico (APTA)

Asociación Argentina de Aeronavegantes (AAA)

Unión de Aviadores de Líneas Aéreas (UALA)

Brasil

Brasília reúne mais de 50 mil em protesto contra FHC

Manifestação contra o apagão e o governo superou as expectativas dos organizadores

A marcha "Uma luz para o Brasil", contra a crise de energia elétrica e em defesa da CPI da Corrupção, realizada ontem, na Esplanada dos Ministérios, em Brasília, superou as expectativas de seus organizadores. Segundo o presidente nacional da Central Única dos Trabalhadores (CUT), João Felício, mais de 50 mil pessoas participaram do evento. A própria Polícia Militar, que costuma calcular por baixo o número de participantes de protestos contra o governo, estima entre 40 e 50 mil.

A passeata saiu às 11h da Catedral, passou em frente ao Palácio do Planalto e se concentrou nas imediações do Congresso Nacional. Diversos parlamentares e lideranças dos partidos de oposição (PSB, PDT, PCdoB, PSTU e PCB) participaram da marcha, entre eles o presidente de honra do PT, Lula, e o prefeito de Goiânia, Pedro Wilson (PT).

Uruguay

PIT-CNT pidió un "golpe de sociedad"

El PIT-CNT planteó ayer duros cuestionamientos al gobierno, en particular, contra el presidente Jorge Batlle, al que calificó de "afiliado al Partido Republicano y secretario privado de (George) Bush" y al ministro de Economía, Alberto Bensión, al que se señaló como "funcionario del Fondo Monetario Internacional".

La central sostuvo además que "si hace 28 años hubo un golpe de Estado, puede decirse que ahora se hace necesario un golpe de sociedad".

Las referencias fueron realizadas en el marco de una proclama que leyó ayer el dirigente metalúrgico, Marcelo Abdala, quien fue el único orador en el acto de conmemoración del 28 aniversario del golpe de Estado, que organizó la central de trabajadores en 18 de Julio y Andes, bajo la consigna "Sin trabajo decente no hay democracia auténtica".

Projeto: Coordinadora de Centrais Sindicais Cone Sul e Fundação Friedrich Ebert

Edição : Consultoria Econômica Social Integrada - CESI

✉ cesint@uol.com.br

🌐 <http://www.sindicatomercosul.com.br/>

Sindical

Reclamos por salario-mínimo y subsidios a desempleados

Hace menos de un mes, la CGT oficial cenaba con el Presidente en Olivos para explorar la chance de un pacto social con el Gobierno. Ayer, la central dialoguista se despachó con un catálogo de exigencias y amenazó con un paro general para la segunda quincena de julio si la administración De la Rúa no atiende sus reclamos a la brevedad.

Al fin de una larguísima reunión de consejo directivo, tras cuatro horas de debate, los gremios liderados por Rodolfo Daer no se mostraron precisamente contenidos y terminaron pidiendo de todo:

- Reclamaron la convocatoria del Consejo del Salario Mínimo, para llevar a 500 pesos el monto que debería ser el piso de los sueldos en la Argentina. Hace años que el salario mínimo, vital y móvil está anclado en 300 pesos. Así, Daer y compañía salieron al cruce de Patricia Bullrich, por haber llamado a la renovación de los convenios colectivos que se remontan a 1975.
- Se pidió al Gobierno que instrumente un subsidio de 250 pesos para los jefes de hogar que se encuentran desocupados.
- Se reiteró el viejo pedido sindical en favor de una rebaja generalizada del IVA y la desaparición lisa y llana de ese impuesto en los productos de primera necesidad que integran la canasta familiar.
- Hubo un fuerte pronunciamiento para que se eliminen los peajes y se rebajen las tarifas de los servicios públicos concesionados (luz, agua, teléfono). En este ítem se nota claramente la influencia que ejerce en este sector sindical el gobernador cordobés José Manuel de la Sota, promotor de iniciativas de ese tipo.
- Daer y compañía pidieron a viva voz que los empresarios no produzcan despidos en los próximos dos años.
- Por último, quedó a cargo de Carlos West Ocampo, del gremio de la Sanidad, la defensa del sistema solidario de salud y la condena a la actual situación del PAMI.

Puertas adentro, hubo condenas a De la Rúa por apostar a "los grupos más radicalizados de la derecha". Otros destacaron la necesidad de una reunión "cara a cara" con Cavallo, para ver cómo sigue el plan económico del Gobierno, al que consideraron "nocaut". "¿Ahora se hacen los Rambos?", se preguntó, irónico, desde la CGT rebelde, Hugo Moyano, ante la súbita dureza que adoptaron los de Daer. (*Clarín*, 28.06.01)

Protesto contra 'apagação' em Brasília termina em tumulto

O protesto promovido nesta quarta-feira, em Brasília, pela CUT (Central Única dos Trabalhadores), partidos de oposição e mais 12 entidades contra a crise energética e a corrupção terminou em confusão. Cerca de 15 pessoas ficaram feridas e três foram detidas pela Polícia Militar do Distrito Federal durante a manifestação, que teria sido conturbada pela ação de punks e anarquistas infiltrados. A CUT afirma que mais 50 mil manifestantes compareceram ao protesto. Para a PM, o número de participantes ficou em 30 mil. O aparato de segurança reuniu 4.200 homens da PM, entre soldados da Cavalaria e do Batalhão de Choque.

A PM alega que interveio para defender-se dos ataques promovidos de estudantes adeptos do movimento punk. Os manifestantes teriam atirado paus, pedras, garrafas e barras de ferro nos soldados da Tropa de Choque, que reagiram com balas de borracha, bombas e jatos de água. A confusão em frente à Esplanada dos Ministérios durou cerca de uma hora. O discurso do presidente do honra do PT, Luiz Inácio Lula da Silva, foi interrompido pelos confrontos.

A manifestação correu tranqüila até a Esplanada, passando sem registro de tumultos em frente ao Palácio do Planalto e Praça dos Três Poderes. O chefe do Comando de Policiamento da PM do Distrito Federal, coronel Eloísio Costa, e o presidente da CUT, José Felício, atribuíram aos punks a confusão criada no protesto. Os organizadores alegam que a PM usou de força excessiva. Felício divulgou no final da tarde uma nota oficial repudiando a ação violenta da PM, afirmando que "nada teria acontecido se a desqualificada ação da polícia não tivesse ocorrido".

"Tais incidentes só podem interessar àqueles que querem manter o Brasil da desesperança, da prepotência, da violência social e tentar silenciar a digna voz das ruas que, claramente, demonstra que quer construir um outro Brasil", diz a nota.

Abaixo-assinado - Durante o protesto, os partidos de oposição recolheram assinaturas para um novo pedido de CPI mista da corrupção. O documento, desta vez, pede a investigação de três itens: o financiamento das agências de fomento (como as extintas Sudam e Sudene), as privatizações e o sistema financeiro. (*Diário do Grande ABC, 28.06.01*)

Protesta contra gobierno y las empresas brasileñas

Durante el acto se confirmó que la coordinación entre sindicatos continuará y habrá un paro general por 24 horas.

Ayer se realizó una movilización de varios sindicatos uruguayos frente a la Embajada de Brasil, protestando por las actitudes de diversas empresas brasileñas, entre ellas Ambev, Banco do Brasil y Varig.

La movilización congregó a algunos centenares de personas y varias decenas de camiones de transporte de bebidas que marcharon por Bulevar Artigas provenientes de la Rambla. Los sindicatos participantes eran Asociación de Empleados Bancarios del Uruguay (AEBU), sindicato de Pluna, Federación de Obreros de la Bebida (FOEB) y la patronal Federación de Transportistas de la Bebida (Fetrabe).

La parte oratoria estuvo a cargo de Juan José Ramos, dirigente de AEBU, quien dijo que la movilización es contra el gobierno brasileño y contra empresas de ese país, y no contra sus trabajadores. En su discurso, Ramos hizo referencia a la situación de Pluna, que acumuló un déficit de U\$S 52 millones desde que Varig la administra.

En otro momento de su alocución, Ramos se refirió a los anuncios de reforma laboral hechos por el ministro Alberto Bensión, diciendo "basta de reformas laborales y de flexibilidades que hoy se venden y que no dicen nada. Esta flexibilidad laboral que propone el gobierno no genera un sólo puesto de trabajo, pero además precariza. ¿Y saben qué? Eso hoy ya se aplica en todo el país, ya no hay límite de la jornada en vastos sectores de la vida económica del país y tenemos 15% de desocupados ¿A quién quieren engañar?".

En tanto, Richard Read, dirigente de FOEB dijo que "se toma a la Embajada de Brasil como un ícono, dado que todos los gremios tenemos identificados al gobierno brasileño y a las patronales en la pérdida de fuentes de trabajo, llámese Banco do Brasil, Varig o Brahma. La convocatoria apunta a unir nuestras fuerzas en esta reivindicación de que no queremos este tipo de inversión extranjera. Están en peligro nuestras fuentes de trabajo en estas empresas, y si esta es una muestra de lo que va a ser el futuro, nos quedamos sin Uruguay".

Read dijo que continuará la coordinación entre los gremios y "seguramente haremos un paro general de 24 horas". (*El País, 30.06.01*)

Bancários realizam protesto mundial contra Santander

O objetivo da atividade, organizada pela Coordenadoria Ibero-Americana -entidade que reúne bancários do grupo Banco Santander Central Hispano (BSCH) em sete países-, é protestar contra a política de relações trabalhistas utilizada pela empresa.

Segundo a Afubesp (Associação dos Funcionários do Banespa), os bancários resolveram globalizar a luta contra o Santander. "Constatamos que o desrespeito à legislação, aos direitos trabalhistas e às próprias sociedades são uma pratica comum no mundo todo", disse o presidente da entidade, Eduardo Rondino.

Entre as atividades da semana mundial de lutas estão a entrega do "código de conduta" à OIT (Organização Internacional do Trabalho) e às direções do banco na Espanha, México, Chile, Argentina, Uruguai, Paraguai e Brasil. No documento, os trabalhadores reivindicam respeito à legislação e aos contratos de trabalho de cada país.

Na quarta-feira, durante a marcha à Brasília que está sendo realizada pela CUT, trabalhadores e parlamentares entregarão o código na Embaixada da Espanha. Para sexta-feira, 29, estão marcadas manifestações e paralisações em São Paulo, Rio de Janeiro e Rio Grande do Sul. (*Folha OnLine, 28.06.01*)

Bancários preparam paralisação no Santander

Os bancários preparam paralisações-surpresa no Santander. O protesto faz parte do calendário de mobilização contra a instituição, que inclui a semana mundial de lutas contra o Santander, organizada pela Coordenadoria Ibero-Americana -entidade que reúne bancários da Espanha, México, Chile, Argentina, Uruguai, Paraguai e Brasil -países onde o banco está presente.

Segundo a diretora do Sindicato dos Bancários de São Paulo, Karina Prevides, a categoria quer denunciar a política de maus-tratos do Santander aos trabalhadores brasileiros. "O banco não respeita nossa legislação. Quer obrigar os funcionários a fazer horas-extras sem pagar nada por isso, além de ter forçado o pessoal do Banespa a aderir ao PDV.""

No começo do ano, o Banespa -adquirido no ano passado pelo Santander- abriu um programa de demissão voluntária que contou com a adesão de 8.200 funcionários. Segundo o sindicato, o número de funcionários que aderiram ao PDV passa dos 11 mil, se levar em conta toda a holding. Do total oficial de 8.200 pedidos de desligamentos, o Banespa já assinou o contrato de demissão de 4.000 funcionários.

Segundo Karina, os 4.200 pedidos de desligamentos restantes serão atendidos até janeiro de 2002. "O banco está fazendo um enxugamento gradual do seu quadro de pessoal."

Dentro da semana de protesto, os bancários protocolam amanhã na Embaixada da Espanha, em Brasília (DF), um documento contra o Santander. Na sexta-feira, os bancários distribuem carta-aberta aos clientes e população. "Vamos explicar que a política do Santander vai provocar queda da qualidade do serviço bancário e aumento do risco de quebra de sigilo bancário", disse Karina. *(Folha OnLine, 28.06.01)*

Trabajadores molestos "por la desregulación"

El Pit-Cnt rechazó ayer los anuncios de flexibilidad laboral hechos por el ministro Bensión y valoró, a través de su asesor Daniel Olesker, que "esto es el golpe de gracia a la regulación laboral y va a empeorar la calidad de vida".

En el marco de la proclama leída ayer en un acto realizado en conmemoración del 28º aniversario del Golpe de Estado, el dirigente metalúrgico Marcelo Abdala denunció que Bensión, "funcionario del FMI", planteó "medidas de desregulación del mercado laboral, de rebaja salarial, que implican el deterioro de la calidad de vida de los trabajadores que aún están trabajando", instando a crear ámbitos de negociación colectiva.

Paralelamente, Olesker señaló que "se nos plantean regímenes nuevos de trabajo en materia de licencia, salario vacacional, de horas extras y eso es claramente una desregulación".

"MUY LIGHT". A su vez Diego Balestra, presidente de la Cámara de Industrias, comentó que las medidas son "muy light, tienen un plazo muy largo para concretarse y no proponen nada en el corto plazo para dotarnos de competitividad. Teníamos más expectativas para el sector industrial". De todas maneras, destacó que "hubo medidas que eran esperadas para el sector empresarial".

Jorge Peirano, presidente de la Cámara de Comercio, consideró importante "todo lo que tiene que ver con la flexibilización laboral, así como dejar claro el concepto sobre Ancap. Hay que seguir por este camino porque son deberes pendientes del país y de alguna manera uno siente que tendrían que haber sido hechos antes".

El senador Danilo Astori declaró irse "muy preocupado porque escuché nuevamente un diagnóstico en el que se achacan todos los males a problemas del exterior. No niego que han pesado, pero creo que la política económica interna tiene una enorme responsabilidad en la situación". *(El País, 28.06.01)*

Asesinatos Colombianos : sindicatos solicitan investigación de la OIT

La Organización Internacional del Trabajo de la ONU deberá estar enviando una Comisión de Investigación extraordinaria para Colombia destinada a investigar, sin tardanza, los asesinatos y secuestros generalizados de sindicalistas en el país. Esa solicitud ha sido formulada, en el día de hoy, por sindicatos globales que representan más de 160 millones de trabajadores de todo el mundo.

En una actitud fuera de los común, la propuesta de los trabajadores ha sido emitida conjuntamente por Confederación Internacional de los Sindicatos Libres (CIOUSL), y todas la Secretarías Sindicales Internacionales de todos los sectores del sindicalismo global, incluyendo

la Federación Internacional de Sindicatos de Trabajadores de la Química, Energía, Minas e Industrias Diversas (ICEM).

Esa énfasis está mostrando la profunda preocupación de los trabajadores globales contra el aumento de la marea de violencia en Colombia. Los sindicalistas han estado entre los blancos más frecuentes de los asesinatos – principalmente por escuadrones de la muerte de extrema derecha y, en algunas oportunidades, también por movimientos guerrilleros. Por lo menos, 129 sindicalistas han sido asesinados durante el año 2000, y hasta ahora, por lo menos, 63 sindicalistas han sido asesinados durante este año. Otros han “desaparecido.” Los sindicalistas y sus familias están enfrentando persistentes amenazas e intimidaciones.

Al dirigirse esta tarde al plenario de la OIT, Bill Jordan, Secretario General de la CIOSL, hizo un llamado a las delegaciones de los gobiernos y de los patrones para que den apoyo a la propuesta del sindicalismo global de enviar una comisión de investigación para Colombia. (Icem, 27.06.01)

La movilización a la Noria trajo pan y trabajo

Cien planes de trabajo para desocupados de diez barrios organizados en la FTV de Lomas de Zamora son el principal resultado concreto de la negociación abierta a partir de la movilización de CTA al Puente de La Noria de la semana pasada. Además, se regulariza la entrega de unos 300 bolsones de alimentos y se solicitaron a nación otros 200, para paliar el hambre de familias de desocupados organizados y sostener comedores barriales. También hubo puestos de trabajo y alimentos para las organizaciones que venían acampando en Itatí y Camino Negro, parte de los cuales compartieron con CTA la actividad en La Noria.

Como es de público conocimiento, la Central de los Trabajadores Argentinos de Lomas de Zamora, la Federación de Tierra y Vivienda local, ATE Gran Buenos Aires Sur y otras organizaciones barriales y de desocupados, nos movilizamos al Puente de La Noria con la consigna de ¡ Pan y Trabajo ya! ¡ Basta de hambre, de ajuste y represión! Entre las 15 y las 23 hs. del jueves 21 interrumpimos el tránsito, para luego acampar a la vera del puente. A las 15 hs. del día 22, una asamblea aprobó suspender la medida, para participar de una mesa de negociación comprometida por Nación, Provincia y Municipio ante dirigentes nacionales de la FTV.

En cuanto a los reclamos inmediatos, al tiempo que se asumió el compromiso del municipio de regularizar a partir de los próximos 15 días la entrega mensual de unas 3 toneladas de alimentos y se solicitaron a nación otras 2 toneladas, se otorgaron 100 cupos de Plan Barrios Bonaerenses. Con estas respuestas, que constan en un acta firmada por ambas partes, cientos de familias organizadas por la FTV en diez barrios de Lomas de Zamora, acercarán un poco de pan a sus hogares. En reunión aparte, con los mismos funcionarios municipales, obtuvieron soluciones similares los compañeros que venían acampando hace más de dos semanas en Camino Negro e Itatí, parte de los cuales compartieron la movilización al Puente.

Una vez más, la unidad y la organización de los trabajadores abrió un camino de lucha y esperanza. Central de los Trabajadores Argentinos - Lomas de Zamora

Bancário na Internet

A partir desta semana os bancários de Niterói e região têm uma página completamente reformulada na Internet. O endereço dos bancários continua o mesmo: www.bancariosnit.org.br. Lá, os visitantes têm uma sala de bate-papo, clicando em “chat” e as últimas notícias do TRIBUNA BANCÁRIA atualizadas, com fotos coloridas.

A acordo coletivo vigente também pode ser acessado, na íntegra, com facilidade. Os novos bancários podem preencher a ficha de filiação no link “Sindicaliza-se”, e qualquer dúvida ou opinião pode ser enviada no formulário “Fale conosco”. Em “Links”, conheça os sites da CUT, da CNB e outros muito interessantes para bancários e trabalhadores em geral.

Sindicato dos Metalúrgicos ataca "pelego" em página na internet

O Sindicato dos Metalúrgicos de São José dos Campos (97 km a nordeste de SP), e região lançou uma página na internet para comemorar seus 45 anos de fundação, completados este ano. A página é também usada para “atacar” os “pelegos” (aquele que disfarçadamente trabalha contra os interesses dos sindicalizados). A categoria é atualmente uma das entidades mais respeitadas na região industrializada do Vale do Paraíba. Defende a bandeira do “Fora FHC e FMI” e a maioria de seus diretores e membros são filiados ao PSTU.

A entidade abrange os municípios São José dos Campos, Caçapava, Jacareí, Santa Branca e Igaratá e tem cerca de 20 mil sócios, incluindo os da ativa e aposentados.

A página também aproveita seu poder de disseminação para relatar as ações de pessoas contra o sindicato no link Dito Bronca. Os chamados "pelegos" tem seus nomes e locais de trabalho publicados na página. O endereço do Sindicato dos Metalúrgicos de São José dos Campos na internet é o www.sindmetalsjc.org.br . (*Folha OnLine*, 28.06.01)

Congreso de PIT-CNT

Dado que se aproxima nuestro próximo Congreso, que será el séptimo, consideramos que puede resultar de interés acceder a las resoluciones del VI Congreso, realizado del 7 al 10 de noviembre de 1996.

La versión completa la pueden encontrar en la página del PIT-CNT en internet, específicamente en la siguiente dirección: <http://www.chasquenet/icudu/informacion.html>

Força Sindical realiza seu 4º Congresso Nacional

A Força Sindical realizará seu 4º Congresso Nacional nos dias 5 e 6 de julho, em São Paulo. O objetivo é definir os novos da central, do sindicalismo no novo milênio e eleger novos secretários.

O evento contará com a participação de sindicalistas de vários países.

Serão debatidos temas como: "Reforma do Estado", "Forças Armadas", "Políticas Sociais", "A Mulher e a Participação na Sociedade" e "Globalização e Integração Econômica Internacional". (Em Tempo rela, 29.06.01)

As teses estão em : <http://www.fsindical.org.br/htm/secao1/tese/index.htm>

 [regressar](#)

Mercosul

Mercosur sin cohesión social es un árbol sin raíz, opinan

El Mercosur sin cohesión social es como un árbol sin raíz, opinó el diputado brasileño Julio Bécker, miembro de la Comisión Parlamentaria Conjunta del bloque económico. Sugirió "democratizar" las cumbres del Mercosur, con la inclusión de parlamentarios de los cuatro países en las negociaciones. Indicó que la "cláusula democrática" debe resolver también los problemas sociales de la región.

Durante su intervención en la Cumbre en Asunción, Bécker dijo que el Mercosur, desde su nacimiento en marzo de 1991, dinamizó el comercio entre los cuatro países socios (Paraguay, Argentina, Brasil y Uruguay), pero a pesar de ello manifestó que el intercambio comercial no solucionó los problemas sociales de la región.

El parlamentario opinó que la "cláusula democrática" que posee el bloque económico sudamericano debe extenderse también a las cuestiones sociales, porque el Mercosur sin cohesión social es como un árbol sin raíz. Insistió en que el éxito económico de uno u otro país debe estar acompañado a satisfacer las necesidades del pueblo y no de un grupo de personas.

Señaló que los países pueden empezar a "democratizar" las relaciones comerciales con la eliminación de las trabas que dificultan el intercambio entre los cuatro países socios plenos. Subrayó que debe primar entre los países la "solidaridad humanitaria", porque es la única forma en que las naciones podrán fortalecerse. (*ABC Color*, 26.06.01)

Bolivia y Brasil buscarán la unión CAN Mercosur

Los presidentes de Bolivia, Hugo Banzer y de Brasil, Henrique Cardoso, reafirmarán su compromiso para garantizar el rápido avance de las negociaciones para el establecimiento antes de enero de 2002, de un área de libre comercio entre el Mercado Común del Sur (Mercosur) y la Comunidad Andina de Naciones (CAN), lo que pondría en riesgo al sector exportador de soya boliviana.

Sin embargo, un área de libre comercio es riesgosa para Bolivia, en especial para los productores de oleaginosas debido a que el país correría el riesgo de perder su principal mercado, que es Colombia, se explicó oficialmente.

Los presidentes reafirmaron su compromiso, el firme empeño de Brasil y de Bolivia en garantizar el rápido avance de las negociaciones para el establecimiento antes de enero de 2002 de un área de libre comercio entre el Mercosur y la Comunidad Andina (CAN).

Reconocieron en este ejercicio el valioso aporte para la formación de un espacio económico-comercial ampliado en América del Sur y para reforzar la posición de los países sudamericanos en las importantes negociaciones comerciales multilaterales en las que participan.

El presidente Banzer relató a su homólogo los resultados de la XII Reunión del Consejo Presidencial de la Comunidad Andina, realizada en Caracas entre el 23 y el 25 de junio de 2001. (*Los Tiempos*, 27.06.01)

Juízes do Mercosul debatem legislação

Os acordos internacionais que têm definido a legislação própria do Mercosul estarão em discussão de hoje até sexta-feira, no 1º Encontro de Juízes Federais Argentinos e Brasileiros no Âmbito do Mercosul, que acontece em Buenos Aires. Pouco antes de embarcar para a Argentina, o presidente do Superior Tribunal de Justiça (STJ), Paulo Costa Leite, admitiu que a unificação legal dos países integrantes, com a criação de normas supranacionais semelhantes à comunidade européia, ainda precisa ser melhor discutida. "Não acredito que aconteça a curto prazo", disse. Costa Leite é o autor de uma das duas únicas decisões de tribunais superiores que privilegiaram os tratados firmados pelo Mercosul e acordos bilaterais em lugar da legislação nacional desde o início da implantação da comunidade econômica. Em outras 28 decisões a respeito de pendengas comerciais, o Supremo Tribunal Federal (STF) e o STJ se basearam nas leis brasileiras. "Até nós atingirmos o estado de plena integração regional, temos que continuar as discussões", disse Costa Leite. "Ainda não temos resultados concretos porque poucas decisões judiciais foram tomadas com base nos tratados." (*Valor Econômico*, 27.06.01)

Debaten sobre problemática de menores en países del Mercosur

Miembros de la Asociación Internacional de Jueces de la Infancia y de la Juventud del Mercosur, presidida por la camarista del menor de nuestro país Dra. Alicia Pucheta de Correa, discuten desde ayer los problemas comunes de los menores de la zona. El objetivo es aunar esfuerzos y encontrar soluciones favorables a la problemática juvenil de la región.

La Dra. Pucheta de Correa explicó que están en nuestro país la Dra. Gaby Suárez, jueza de Bolivia, y Celmilo Guzman, magistrado jubilado del Brasil.

La presidenta de la referida asociación informó por otra parte que hoy a las 11:00, durante un acto en la sede del Poder Judicial, se entregará la medalla "Mello Matos" al presidente de la Corte Suprema, Raúl Sapena Brugada. (*ABC Color*, 28.06.01)

O Brasil pode compensar vizinhos

O Brasil está disposto a dar compensações ao Paraguai e ao Uruguai, os dois menores parceiros do Mercosul, para minimizar os impactos da desvalorização cambial brasileira e argentina sobre seus negócios. 'É possível atender a algumas demandas', adianta o embaixador José Botafogo Gonçalves, o principal negociador do Brasil para assuntos do Mercosul. Paraguai e Uruguai apresentaram pedidos de compensação na reunião de ministros do Mercosul, na semana passada, em Assunção, capital paraguaia. O Paraguai quer que 450 produtos, sensíveis à produção local, voltem a pagar temporariamente tarifa de importação intra-Mercosul. O Uruguai quer zerar a tarifa de importação de bens de capital de países de fora do bloco, a exemplo da medida adotada pela Argentina em abril. O pleito paraguaio representa, na prática, a volta parcial do denominado 'regime de adequação' do Mercosul, extinto no ano passado, no qual eram cobradas tarifas de importação intra-Mercosul para proteger produtos sensíveis à produção local. (*Valor Econômico*, 26.06.01)

Mercosur rechazó pedido paraguayano

Si en Asunción la propuesta paraguaya fue "congelada", en Montevideo nuestros socios del Mercosur, con Brasil a la cabeza, directamente la "incineraron".

Luego de una maratónica reunión, altos funcionarios gubernamentales anunciaron que los miembros del bloque se opusieron tajantemente a considerar el pedido paraguayo de obtener compensaciones a fin de equilibrar los desajustes producidos en la economía nacional por las devaluaciones de las monedas brasileña y argentina.

"No hubo consenso en cuanto a la aplicación de una medida mercosurizada. Se consideró que este tipo de medidas significaría un retorno a un régimen de adecuación, por lo cual estaría el Mercosur dando señales negativas hacia el exterior, mostrando retrocesos en su programa de camino hacia un mercado común", sostuvo el viceministro de Relaciones Exteriores para Asuntos Económicos Internacional, Juan Buffa.

"Entretanto se les señaló claramente que el Paraguay consideraba que el retroceso sería de que el Mercosur no pudiera encontrar una solución ante una situación de daño notorio en la economía de un país socio siendo que no se han cumplido otros aspectos que sí contemplaba el Mercosur", agregó.

"Por lo tanto también se consideró la posibilidad de que el Paraguay pueda tomar sus medidas internas unilaterales. Se llegó a debatir el tema y hubo una comprensión en la posibilidad de que Paraguay aplique medidas orientadas a darle mayor competitividad a sus productos, dentro de su mercado y al mercado de exportación en Mercosur", puntualizó el funcionario.

Buffa, junto con el viceministro de Economía e Integración, James Spalding, y la viceministra de Comercio, Miriam Segovia, participaron ayer por la tarde en la sede de la Secretaría Administrativa del Mercosur de una reunión de coordinadores del Grupo Mercado Común (*Última Hora*, 29.06.01)

Encuentro de frontera del EP-FA

Cientos de puestos de trabajo se han perdido en los últimos meses sólo en la ciudad de Chuy, y la mayoría de los trabajadores locales denuncia además la "inexistencia" de controles para impedir que ciudadanos brasileños acceden de manera informal a puestos de trabajo en territorio uruguayo.

Activar los controles inspectivos en materia laboral para evitar la enorme cantidad de trabajadores brasileños que son ocupados por distintas empresas en áreas de frontera, estudiar la posibilidad de quitar impositivas a determinados productos nacionales para los departamentos linderos con Brasil y en suma la creación de una política de frontera que permita defender los intereses locales frente a la potencia brasileña fueron los principales temas que se abordaron en el encuentro regional desarrollado por el Encuentro Progresista ayer en Chuy.

A la convocatoria de la dirigencia local asistieron los senadores José Mujica y Reinaldo Gargano, los diputados Sendic, Rossi, Guarino y Barrios, ediles encuentristas de los departamentos de Rocha y Treinta y Tres y dirigentes locales, olimareños y del departamento de Cerro Largo. También estuvo presente como moderador de uno de los talleres el economista Daniel Olesker.

Peones de arroceras, trabajadores de la construcción, taximetristas y otros denuncian la pérdida de oportunidades laborales frente a la competencia que se viene registrando, en la que ciudadanos brasileños acceden a trabajar de manera informal y con salarios muy por debajo de lo normal. Evitan cargas sociales a su empleador y sobre todo un mínimo salario que en varios casos se reduce a un plato de comida.

Como contrapartida señalan que "del lado brasileño" sucede todo lo contrario y un trabajador uruguayo debe presentar habilitaciones especiales para desempeñarse porque de lo contrario se le dificulta el cumplimiento de cualquier actividad.

Promueven alianza estratégica con Uruguay

En busca de sellar una alianza estratégica con Uruguay de cara a las negociaciones internas del Mercosur, el ministro de Hacienda de nuestro país, Francisco Oviedo, mantuvo en Montevideo un encuentro de aproximadamente una hora con el ministro uruguayo de Economía y Finanzas, Alberto Bension.

"Vinimos a dialogar sobre una serie de temas que quedaron ahora en manos del Uruguay, que tendrá la Presidencia Pro Témpore del Mercosur en el próximo semestre, así como a coordinar algún tipo de acciones comunes y determinar algún tipo de posicionamiento dentro del bloque para tratar de fortalecer el Mercosur", manifestó Oviedo, tras su encuentro con Bension, en la sede del Ministerio de Economía y Finanzas del mencionado país.

La unificación de criterios entre Paraguay y Uruguay debe pasar, a criterio del alto funcionario de nuestro país, por cuestiones vinculadas con políticas agrícolas y agroindustriales, así como por definiciones en el campo de la coordinación de las políticas macroeconómicas dentro del bloque, tendiente fundamentalmente a evitar nuevas distorsiones en las políticas cambiarias de los socios. (*Ultima Hora, 02.07.01*)

Avanza el proceso de acreditación de carreras universitarias en el Mercosur

El inicio de las tareas preparatorias para la implementación del mecanismo experimental de acreditación de las carreras de agronomía, ingeniería y medicina a partir del primer semestre del año 2002 es uno de los principales puntos acordados ayer por los ministros de Educación de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay. El acto se realizó en Asunción.

Las mencionadas carreras serán las primeras en ser acreditadas en forma piloto en la región del Mercado Común del Sur (Mercosur) y países asociados. Para llegar a esa etapa los países se encuentran montando las agencias de acreditación y los sistemas de evaluación.

En el acta, los ministros afirmaron que la educación debe contextualizarse incorporando los códigos culturales en los procesos de aprendizaje y de esta manera la escuela se constituye en un espacio cultural privilegiado para el fortalecimiento de una conciencia favorable a la integración que valore la diversidad.

“Se entra en la negociación específica y entonces hay que ir con pasos más firmes, pero más lentos, y eso es realmente lo que ocurrió”, expresó el ministro de Educación de Paraguay, Darío Zárate Arellano.

“Tenemos la integración americana próximamente y si nuestro bloque no es consciente de formar una clase profesional competitiva, dentro de las próximas negociaciones a nivel latinoamericano, tendríamos más dificultades”, añadió. (*ABC Color, 29.06.01*)

 [regresar](#)

ALCA

UE, OMC

Comienza negociación comercial Mercosur-UE

El Comité de Negociaciones Birregionales del Mercosur y la Unión Europea (UE) inicia hoy en Montevideo una ronda de conversaciones tendentes a avanzar en la asociación comercial entre ambos bloques en el año 2005.

En el encuentro se iniciarán las negociaciones arancelarias y de servicios. Los países del Mercosur aspiran a que la UE elimine el proteccionismo al sector agrícola para concretar un acuerdo. La UE anunció que presentará una propuesta concreta, que puede abarcar al sector agrícola, pero sin contener el desmantelamiento de los subsidios, lo cual a su juicio se debe resolver en la Organización Mundial de Comercio.

En las reuniones de hoy se tratarán temas políticos, la profundización de la cooperación y la liberalización del intercambio comercial para establecer una zona de libre comercio. (*El Observador, 02.07.01*)

Congresso quer espaço no diálogo sobre Alca

O Senado tenta ocupar o espaço perdido para a Câmara dos Deputados na discussão da Área de Livre Comércio das Américas (Alca). Foi aprovado ontem proposta do presidente da Comissão de Assuntos Econômicos (CAE), Lúcio Alcântara (PSDB-CE), propondo ao governo que o Congresso participe das negociações para a implementação da Alca no Brasil. Lúcio Alcântara atribui a demora do Senado para discutir a Alca à crise política, envolvendo a disputa pela presidência do Congresso, a violação do painel eletrônico e as denúncias contra Jader Barbalho (PMDB-PA). Enquanto o Senado começa a se organizar para discutir a Alca, a Câmara dos Deputados já realiza freqüentemente sessões para debater o assunto. A proposta do senador, aprovada na própria CAE, aborda vários temas afim de assegurar as condições de competitividade da indústria brasileira. O Senado sugere que o Brasil só deve aceitar o ingresso na Alca se as regras antidumping forem compartilhadas. Lúcio Alcântara argumenta que a legislação norte-americana sobre o assunto é, na verdade, uma barreira antitarifária à produção siderúrgica brasileira. (*Gazeta Mercantil, 27.06.01*)

Grupo de Cairns teme acordo agrícola EUA-UE

A agricultura volta a ser um dos grandes obstáculos para o lançamento de uma nova rodada global de negociações comerciais. Não só a União Europeia e o Japão mantêm sua postura protecionista, como também aumentam os sinais de que os Estados Unidos reduzem sua ambição para a liberalização do comércio agrícola mundial. O Grupo de Cairns, reunindo 18 países exportadores agrícolas (incluindo Mercosul) que se dizem leais no comércio mundial, parece especialmente temeroso de que americanos e europeus reproduzam o famoso 'Blair House', um acordo feito ao final da Rodada Uruguai limitando o grau de abertura agrícola, por pressão de Bruxelas. (*Gazeta Mercantil*, 27.06.01)

Fechado o acordo sobre patentes

Os EUA desistiram do pedido de investigação contra o artigo 68 da Lei de Propriedade Industrial brasileira na Organização Mundial do Comércio (OMC). O acordo, anunciado ontem nos dois países foi comemorado pelas autoridades em saúde do Brasil como um dos melhores acontecimentos para a política nacional de combate à Aids. O artigo 68 permite ao Brasil emitir licença compulsória em caso de abuso de poder econômico e estava sendo usado pelo Ministério da Saúde nas negociações com os laboratórios internacionais que produzem medicamentos utilizados no tratamento da Aids.

O Brasil passará a anunciar com antecedência qualquer intenção de quebra de patente aos EUA e os americanos se comprometeram a retirar o painel. O chanceler brasileiro Celso Lafer considerou o acordo "extremamente positivo". "Essa conversa prévia não significa nenhuma limitação, que não seja a do diálogo, à nossa futura e eventual orientação", (*Valor Econômico*, 26.06.01)

 [regressar](#)

Empresas e setores

La exportación de energía debe ser negocio del país

La cumbre del MERCOSUR patentizó la tremenda importancia de la energía con que cuenta el país. Es, sin embargo, el único producto que no puede comercializarlo libremente en el MERCOSUR. La energía paraguaya de Yacyretá es exportada por empresas argentinas en territorio argentino al Brasil. El interés brasileño por la energía paraguaya debe servirnos para exigir que el negocio pase por territorio nacional y que el beneficio sea para el país. No es admisible que el costo social y ambiental sea puesto por el Paraguay, y el beneficio vaya a los mayores países del MERCOSUR.

Durante muchos años el Brasil se opuso terminantemente a que el Paraguay tuviera libertad para exportar su energía de Itaipú al MERCOSUR. (...)

Ya en 1990, la Organización Latinoamericana de Energía (OLADE) estudió la situación de los sistemas eléctricos de los países de la Cuenca del Plata y llegó a la conclusión que una interconexión entre Itaipú y Yacyretá era fundamental para prevenir futuras crisis de abastecimiento eléctrico, como la que había sufrido la Argentina entre 1988 y 1989.

El Brasil, guiado tercamente por esquemas del pasado, dictados por Itamaratí -que consideraba a Itaipú, y el Paraguay, como su "patio trasero"-, se opuso a que el tema siquiera se estudie y hoy padece una crisis que le ocasionará como mínimo pérdidas de 15.000 millones de dólares.

(...) una interconexión entre Itaipú y Yacyretá (en un futuro, eventualmente también Corpus) formaría la "espin dorsal" de la interconexión eléctrica del MERCOSUR, con capacidad para evitar agudas crisis energéticas, como la que atraviesa ahora el sistema eléctrico brasileño.

Si se hubiera instalado una red entre Itaipú y Yacyretá con una capacidad para transportar 1.000 MW, como lo recomendó la OLADE ya en 1990 y la Fichtner en 1996, se podría haber exportado al sistema eléctrico brasileño unos 8.000 GWh/año (de lo cual, 6.000 GWh/año correspondientes al Paraguay). (...)

Se habla ahora de construir una red entre Yacyretá y Coronel Oviedo/Carayaó y, en dichos sitios, empalmar con las redes a Itaipú. No es mala idea. Preferimos, sin embargo, el trazado originalmente estudiado por la consultora alemana, entre Itaipú y Yacyretá, pasando cerca del sitio donde podría estar Corpus, si ésta se construyera en algún momento.

Esta última opción es mucho más fuerte y con más futuro. (...)

La energía paraguaya de Yacyretá, que se vendería a buen precio en el mercado brasileño, es de la ANDE. La empresa que legalmente puede instalar nuevas redes de transmisión en el Paraguay es la ANDE. Se debe precautelar que el negocio sea legal y para el país. (Ricardo Canele) (ABC Color, 02.07.01) A integra deste artigo está em : <http://www.abc.com.py/eco05.htm>

Política automotriz atraerá inversiones

El acuerdo sobre Política Automotriz del Mercosur (PAM), logrado el pasado viernes en la cumbre de presidentes de Asunción, permitirá a Uruguay incrementar sus ventas al bloque de 140 millones de dólares del año pasado a unos 500 millones en 2006, estimó el director nacional de Industria, Washington Durán.

Con un promedio de coste de los automóviles de 10.000 dólares y unos 125 millones de dólares por la venta de repuestos, "la cifra total de exportaciones llegará a los 500 millones de dólares en 2006", aseguró Durán.

A partir de la firma del acuerdo, los cupos para las exportaciones de automóviles uruguayos a Argentina serán de 18.000 para este año y ascenderán a 20.000 en 2002, cifra que se mantendrá hasta el año 2006.

Uruguay podrá exportar este año 16.000 automóviles a Brasil, 17.000 en 2002, 18.000 en 2003 y hasta 20.000 anualmente entre 2004 y 2006. En el segmento de repuestos las empresas uruguayas podrán colocar en el mercado brasileño mercaderías por 40 millones de dólares este año, y hasta 65 millones en 2006, con aumentos de cinco millones de dólares cada año (ABC Color, 26.06.01)

Automotrices de la región interesadas en Paraguay

Varias firmas automotrices instaladas en Argentina y Brasil están interesadas en venir al Paraguay a utilizar el régimen automotor vigente para nuestro país, además de la maquila y la energía más barata, afirmó el viceministro de Industria, Fernando Villalba.

Entre ellas estarían figurando la Mercedes Benz, Ford, Volkswagen, General Motors, Scania, Volvo, Fiat, Renault, Toyota, etc. Estas grandes compañías transnacionales han expresado interés, tanto en el ensamblaje y fabricación de unidades nuevas como en el rubro de autopartes, según el viceministro.

Además, uno de los aspectos que ha despertado el interés de estas empresas sería la producción de los modelos nuevos de vehículos, subconjuntos y conjuntos producidos en Paraguay, principalmente bajo el régimen de Maquila.

De acuerdo con el régimen automotor común, estos se considerarán originarios del Paraguay, cuando la matriz se encuentre radicada en el territorio de un Estado Parte; cuando sean producidos bajo los programas de integración progresiva aprobados en un plazo máximo de 2 años, siendo que en el inicio del primer año el porcentaje de componentes de origen deberá ser como mínimo 40 por ciento, en el inicio del segundo año 50 por ciento, alcanzando el mínimo del 60 por ciento al inicio del tercer año. (ABC Color, 29.06.01)

Argentina adota sobretaxa na importação de motos

Preocupada com a sobrevivência da única grande indústria local de motocicletas, a Argentina impôs pesadas sobretaxas às importações de veículos ciclomotores. A medida atinge em cheio os fabricantes brasileiros, que têm no país vizinho o maior mercado externo. Publicada na sexta-feira, a resolução argentina estabelece uma salvaguarda de US\$ 444 às motos de 100 cilindradas, o principal modelo exportado pelo Brasil. A indústria brasileira reclama que a sobretaxa inviabiliza completamente as vendas ao vizinho. Em condições normais, o produto chega ao consumidor argentino por cerca de US\$ 1,3 mil. Com o aumento de preço, a perda de competitividade é tão grande que a indústria prevê queda das vendas. A Associação Brasileira dos Fabricantes de Motocicletas, Ciclomotores e Bicicletas (Abraciclo) está revisando para baixo a meta de exportar 70 mil unidades de motos em 2001 - no ano passado, foram

60,2 mil unidades. Os embarques para a Argentina dobraram em 2000 e chegaram a US\$ 41,6 milhões, equivalente a 59% do total. (*Valor Econômico*, 27.06.01)

[Desavenças sepultam acordo Brasil-México](#)

Está praticamente descartada a possibilidade de o Brasil fechar um acordo de comércio com o México, exaustivamente negociado nos últimos 18 meses pelos governos dos dois países e que poderia resultar em um salto nos negócios bilaterais. O México já é o nono maior importador de produtos brasileiros, tendo comprado no ano passado US\$ 1,711 bilhão. Segundo fontes do Itamaraty, não haverá tempo hábil para que as divergências entre os dois países - concentradas em um grupo de produtos químicos - sejam sanadas até sábado. Este é o prazo para que países do Mercosul fechem qualquer tipo de negociação bilateral fora do bloco, segundo decisão adotada no ano passado. Após 30 de junho só podem negociar acordos no formato 4+1 (os quatro países do Mercosul com algum bloco ou país). (*Valor Econômico*, 27.06.01)

[Textileros piden que Brasil deje de imponer restricciones](#)

La industria Manhattan dejó de exportar textiles al Brasil desde el año pasado porque la devaluación del real es una traba a la que se suma las medidas para arancelarias y restricción con cupos para los textiles. Producto de estos frenos, esta industria nacional se vio obligada a despedir a 300 trabajadores.

Empero, los frenos a la exportación de textiles bolivianos también tocaron las puertas de otras empresas como la Modelo Temisa y otras asociadas a la Cámara Nacional de Industrias (CNI), por lo que ayer empresarios y fabriles mediante pancartas extendidas a lo largo de la autopista El Alto-La Paz, solicitaron al Presidente del Brasil que se deje de limitar la exportación de textiles a su país. (*Los Tiempos*, 27.06.01)

 [regressar](#)

Notas e
Correspondências

[Observatório Social divulga pesquisa na Bompreço Supermercados](#)

O Observatório Social está divulgando sua segunda pesquisa de análise e observação das aplicações de normas/convenções sociais, ambientais e trabalhistas em empresas de capital internacional no país. Esta pesquisa apresenta um diagnóstico das relações de trabalho da Bompreço Supermercados do Nordeste, com sede em Recife e foi realizada com o apoio da Confederação Nacional dos Trabalhadores do Comércio da Central Única dos Trabalhadores (Contracs/CUT) e de diversos sindicatos de comerciários da região.

Mesmo não contando com a participação da empresa para realizar a pesquisa, o diagnóstico aponta a existência de discriminação de gênero, comprovada através de indicadores como a remuneração média, que é menor para as mulheres, independentemente de nível de escolaridade e de experiência profissional. Outra constatação é de que as mulheres estão menos presentes nos cargos gerenciais: elas ocupam 22,3% dos cargos, sendo que sua participação no emprego total é de 45,5%.

Em relação às negociações coletivas, o principal problema está na ausência de negociações de cláusulas importantes, como o Plano de Cargos e Salários, a Participação nos Lucros e Resultados (PLR) ou Plano de Assistência Médica. Através de entrevistas realizadas com sindicalistas, a pesquisa apontou ainda preocupação em relação à incidência de Lesão por Esforço Repetitivo (LER) e de casos de estresse, ligados à organização e ritmo de trabalho.

O controle acionário da Bompreço foi transferido para a empresa holandesa Royal Ahold em 2000. O capital holandês se fazia presente, entretanto, na Bompreço, desde o ano de 1996. A Royal Ahold é a quarta maior empresa varejista do mundo, com faturamento anual de 33 bilhões de euros, atuação em mais de 20 países da Europa, América e Ásia. O trabalho do Observatório não pára: estão em andamento estudos na Parmalat, Light, Embratel, Banco Santander, Arisco/Unilever, Odebrecht, Vicunha, Honda e Telemar. As pesquisas realizadas são

qualitativas, iniciam um processo de acompanhamento destas empresas e, portanto, não são conclusivas, apresentando uma série de indicadores a serem acompanhados e estudados, principalmente pelos Sindicatos, que encontram neste trabalho um instrumento de verificação da aplicação de normas e convenções sociais, ambientais e trabalhistas nas empresas observadas.

[Actualización de Bibliografías - centro de Documentación Intal](#)

INTAL anuncia la actualización de los Listados Bibliográficos que

Prepara para facilitar las búsquedas que realizan sus usuarios sobre temas específicos. Están disponibles en la Sección Centro de Documentación, en formato pdf, en la página web del INTAL en la siguientes direcciones:

Bibliografía sobre el MERCOSUR:

<http://www.iadb.org/intal/cdi/bibliografia.MERCOSUR.pdf>

Bibliografía sobre ALCA:

<http://www.iadb.org/intal/cdi/bibliografia.ALCA.pdf>

Bibliografía sobre COMUNIDAD ANDINA:

<http://www.iadb.org/intal/cdi/bibliografia.CAN.pdf>

Bibliografía sobre MERCADO COMUN CENTROAMERICANO:

<http://www.iadb.org/intal/cdi/bibliografia.MCCA.pdf>

Bibliografía sobre REGION DEL CARIBE:

<http://www.iadb.org/intal/cdi/bibliografia.REGIONCARIBE.pdf>

Bibliografía sobre TRATADO DE LIBRE COMERCIO DE AMERICA DEL NORTE:

<http://www.iadb.org/intal/cdi/bibliografia.TLCAN.pdf>

 [regresar](#)

